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у этой площадки плавучие грунты», — говорит 
господин Тюрюканов.
Впоследствии федерация при поддержке частных 
инвесторов подыскала другие варианты реализа-
ции проекта. В частности, были планы построить 
ледовую арену в Камской долине, девелопером 
выступала компания «Мегаполис» Демида Кузь-
мичева, а затем вместо этого участка была вы-
брана территория на Докучаева, 21. Однако, по 

словам Алексея Тюрюканова, сегодня реализация 
проекта практически сошла на нет: «Кроме нас, 
это оказалось, видимо, никому не нужно». Се-
годня, как отмечает господин Тюрюканов, в го-
роде есть только две площадки с искусственным 
льдом — СК им. Сухарева и СК «Орленок». «Но 
в „Сухарева“ тренируются только ведущие пары 
тренерской группы Тюковых — Слюсаренко. 
Это, например, Мария Выгалова и Егор Закроев. 

А „Орленка“ совершенно недостаточно, чтобы 
тренировать всех спортсменов — от начального 
уровня до высшего спортивного мастерства. Да и 
состояние этого объекта давно не соответствует 
нормам», — резюмирует собеседник «Ъ-Спорт».
Реконструкцию «Орленка» обсуждают уже не-
сколько лет. Еще в 2008 году называлась необхо-
димая на эти цели сумма — 3,5 млн руб. Но проект 
застопорился из-за нехватки средств. Чиновники 

пытались привлечь частного инвестора. Велись 
переговоры, например, с ООО «Балтинвест УК» 
о сотрудничестве в рамках проекта реконструк-
ции дворца спорта «Орленок». Но инвесторы не 
выразили заинтересованности в своем участии 
в строительстве спортивных объектов. Помочь в 
решении этого вопроса пытались и краевые вла-
сти. В начале прошлого года губернатор Пермско-
го края на встрече с главой «Газпрома» Алексеем 
Миллером просил главу концерна включить «Ор-
ленок» в программу поддержки спорта и профи-
нансировать его реконструкцию. Предполагалось, 
что реконструкция этого объекта войдет в согла-
шение с ОАО «Газпром». Но в итоговом варианте 
документа анонсированного властями проекта не 
оказалось.
Непростая ситуация в городе и с бассейнами. Сей-
час в Перми действуют четыре крупных бассейна: 
самый большой спорткомплекс «Олимпия» (50 на 
25 метров, десять дорожек, глубина — 2,05 м), 
«БМ» (длина 50 метров, его глубина 1,4–4,8 м, во-
семь дорожек), «Жемчужина» (длина 25 метров, 
глубина 1,7–2 м, четыре дорожки), «Кама» (дли-
на 25 метров, глубина 0,8–5 м, шесть дорожек). 
Кроме того, есть несколько мелких и детских 
бассейнов.
Краевые власти уже несколько лет вынашивают 
идею расширения «Олимпии» за счет строитель-
ства третьей очереди. Подразумевается строи-
тельство тренировочного 25-метрового бассейна. 
Это позволит принимать в Перми первенство и 
чемпионаты России по плаванию. Перспективы 
увеличения количества бассейнов в городе есть. 
Частными компаниями уже анонсированы проек-
ты водных объектов в Кировском районе, Дзер-
жинском районе в микрорайоне Пролетарский. 
Проблемы с инфраструктурой есть и у местных 
футболистов. Сейчас на одном стадионе «Звез-
да» тренируются три профессиональных клуба: 
«Звезда – 2005», «Амкар», «Октан». Там одно 
поле натуральное, которое функционирует толь-

Краевые власти хотят достроить третью очередь бассейна «олимпия» 
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Женский футбол — один из самых динамично развивающихся 
видов спорта на континенте. по данным уефа, сегодня в европе 
зарегистрировано 1,162 млн футболисток, 48 Женских национальных лиг, 
в которых выступают 25,3 тыс. взрослых и 21,2 тыс. юношеских команд. 
по итогам сезона 2012/2013 общие затраты национальных ассоциаций, 
влоЖенные в этот вид спорта, составили более 80,679 млн евро, что в три 
раза больше кампании 2011/2012 годов. в россии зарегистрировано более 
27,5 тыс. футболисток, 80 взрослых команд и 26 клубов.

Российские клубы достойно смотрятся 
на фоне европейских команд, с 2007 года на-
ши футболистки участвуют в самом престиж-
ном турнире Старого света — Лиге чемпионов 
УЕФА среди женщин. При этом наиболее впе-
чатляющих результатов в соревнованиях эли-
ты европейского футбола добилась пермская 
футбольная команда «Звезда-2005». Изначаль-
но основу «звездочек» составляли студентки 
пермских вузов и преподаватели физкультуры. 
Но уже через два года команда не только вошла 
в элиту отечественного женского футбола, но и 
выиграла в одном сезоне национальный чем-
пионат, а также Кубок России, получив право 
выступать на европейском клубном первен-
стве. Дебют «Звезды-2005» в международных 
соревнованиях оказался для многих неожидан-
ным: по итогам 2008 года пермская команда 
вышла в полуфинал, а в 2009 году в финал куб-
ка УЕФА. Таких результатов ни один женский 
футбольный коллектив из постсоветского про-
странства не достигал.

В этом году пермский клуб стал вице-чем-
пионом российского первенства и вновь по-
лучил право участвовать в розыгрыше пре-
стижнейшего европейского трофея. На сегод-
ня «Звезда-2005» — единственная спортивная 
команда Прикамья, выступающая на междуна-
родных соревнованиях такого уровня. Деятель-
ность клуба не ограничивается профессиональ-
ным спортом. Огромное внимание уделяется 
развитию детско-юношеского направления. 
Как отмечают представители клуба, девушек, 

желающих заниматься футболом, с каждым го-
дом становится все больше. Если в прошлом го-
ду набор в детские секции клуба составлял при-
мерно 60 человек, то в этом в «Звезду-2005» 
пришли уже более 120 юных спортсменок.

Впрочем, женский футбол в нашей стра-
не, по сути, дискриминирован, как и другие 
виды спорта, традиционно считающиеся муж-
скими. Так, несмотря на впечатляющие дости-
жения российских команд, общие затраты на 
развитие женского футбола в России состави-
ли в 2013 году лишь 2,126 млн евро, в два раза 
меньше, чем, например, в Швеции. В то же вре-
мя участие в статусных турнирах требует соот-
ветствующего финансирования. При этом фи-
нансовые запросы женского футбола при рав-
ной стоимости перелетов, экипировки, оплаты 
других услуг в десятки раз меньше, чем у муж-
ских команд.

Как отмечает управляющая клубом «Звез-
да-2005» Ирина Незнамова, сейчас стабиль-
ное финансирование команда получает лишь 
из средств бюджета Пермского края на осно-
вании договора о выполнении государствен-
ного задания в размере 22 млн руб. в год. При 
этом на сезон 2014 года команде необходимы 
средства в размере 62 млн руб. Помимо расхо-
дов на заработную плату, основными затрат-
ными статьями являются транспортные расхо-
ды, организация соревнований и тренировоч-
ных сборов.

Ни титульного, ни генерального спонсоров 
для «Звезды-2005» среди пермских предприя-

тий пока не нашлось. «В команде положение 
достаточно сложное, — рассказывает госпо-
жа Незнамова, — спортивный сезон начинает-
ся 13 апреля, а мы еще не приобретали новую 
форму, не бронировали авиаперелеты. Наши 
предложения к бизнес-сообществу о сотрудни-
честве остаются без положительного ответа. 
Хотя, думаю, для ряда пермских предприятий, 
это — посильная задача. Наш клуб готов к со-
трудничеству на принципах полной финансо-
вой прозрачности и ответственности за резуль-
тат, спортивные достижения нашей команды и 
есть подтверждение этому».

Между тем основные конкуренты «звез-
дочек» в европейском клубном первенстве се-
рьезных финансовых проблем не испытыва-
ют. Так, действующий победитель Лиги чем-
пионов немецкий «Вольфсбург» в основном 
финансируется концерном Volkswagen. В чис-
ле спонсоров «Олимпик Лион», занявшей в Ли-
ге второе место, в разное время были Hyundai, 

Citroen, французская энергетическая компа-
ния GDV Suez.

Спонсорская помощь клубам дает этим 
компаниям не только дополнительные возмож-
ности для рекламы своей продукции, но и соз-
дает сообщество лояльных к бренду людей из 
числа любителей спорта. Посещаемость между-
народных матчей даже в женском футболе на-
много выше, чем встреч в рамках националь-
ных соревнований, не говоря уже о телеаудито-
рии. Так, финал чемпионата Европы — 2013 по-
смотрел каждый второй житель Германии.

Совместная работа со «Звездой-2005», по 
сути, предоставляет компании уникальный 
шанс заявить о себе в европейском медиапро-
странстве. Сыграть в одной команде пермские 
спортсменки готовы со всеми.

звездный час
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контакты клуба:
тел./факс 290-26-56,
e-mail: wfczvezda2005@gmail.com,
www.zvezda2005.ru


